



El continente teme que Washington no siga siendo un respaldo a su seguridad:

Sin el apoyo de EE.UU. a Ucrania, Europa apura un rearme ante un escenario bélico incierto

La UE anunció un plan de 800.000 millones de euros para reforzar sus capacidades de defensa, luego de que el gobierno de Donald Trump suspendiera la ayuda militar a Kiev, como medida de presión para que acepte una paz negociada con Rusia.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA
 Corresponsal en España

El anuncio del gobierno estadounidense de que suspende la ayuda militar a Kiev, llevó ayer a Europa a acelerar sus esfuerzos para hacerse cargo de su defensa y convertirse en el principal punto de apoyo de las fuerzas ucranianas para combatir a Rusia. La medida podría ser un punto de inflexión para la guerra en Ucrania y para la seguridad europea en general.

La presidenta de la Comisión Europea (CE), Ursula von der Leyen, consideró ayer que las nuevas condiciones llevan a Europa ante un escenario de "peligro claro" —en particular frente a Rusia— y propuso movilizar hasta 800.000 millones de euros para la defensa conjunta de la Unión Europea (UE).

El plan "Rearme de Europa" tendrá como pilar principal un levantamiento de las restricciones de la UE al gasto público cuando se trate de programas de Defensa, lo que según Von der Leyen ayudará a acumular 650.000 millones de euros para la seguridad regional en un plazo de cuatro años. A su vez, la líder de la Comisión anunció que el mecanismo proporcionará 150.000 millones de euros en préstamos a los Estados miembro para la inversión de proyectos de defensa conjunta.

"Es un proyecto que tomará tiempo, pero es un paso en la dirección correcta" para Europa, explica a "El Mercurio" Ben Tonra, experto en seguridad internacional de la Universidad de Dublín, quien señala que el continente "ha hecho un progreso muy limitado hasta ahora en la búsqueda de aumentar sus propias capacidades de defensa, y el tiempo apremia porque la amenaza de Rusia es inmediata".

Pero además de esa amenaza rusa, en el continente preocupan los mensajes enviados por la administración Trump, que ha indicado que ya no tiene como "foco principal" la seguridad europea. Ayer potencias militares del continente como Reino Unido (que dejó la UE en 2020), Fran-



LA AYUDA MILITAR de Estados Unidos ha sido clave para que las tropas ucranianas (cuyo arsenal estaba anticuado) puedan resistir el avance ruso. En la foto, un tanque ucraniano cerca de la línea del frente en Jarkov, este de Ucrania.

Rusia ve positivamente decisión de Washington

El gobierno ruso recibió positivamente el anuncio de la pausa en la ayuda estadounidense a Ucrania y afirmó que es la "mejor contribución a la paz".

"Queda ver los detalles, pero si es cierto, es una solución que realmente puede empujar al régimen de Kiev a un proceso de paz", dijo a periodistas el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov.

"Tenemos que ver cómo evolucionará la situación en el terreno", agregó el portavoz de la presidencia rusa, quien recordó que "el volumen principal" de la ayuda militar a Ucrania "ha llegado hasta ahora de Estados Unidos".

cia, Alemania y Polonia reiteraron la necesidad de una defensa propia luego de que el lunes por la noche Trump ordenó pausar los envíos de ayuda militar a Ucrania.

Fue ese mismo tema el que Ucrania estaría tratando con

sus socios europeos, para buscar una manera de reemplazar la ayuda estadounidense con los aportes militares entregados por el resto de Europa a Kiev, aseguró en X el consejero de la presidencia ucraniana, Mijailo Podoliak.

Un soporte vital para Kiev

Pero reemplazar ese apoyo no será una tarea nada fácil, ya que EE.UU. ha entregado el 49,4% de la ayuda militar que Ucrania ha recibido en los más de tres años de guerra, según el Instituto Kiel de Alemania, que mantiene registro de toda la ayuda recibida por Kiev durante el conflicto.

De acuerdo con esta organización, los envíos de asistencia militar impulsados por la administración anterior de Joe Biden (demócrata) totalizan más de US\$ 69.000 millones. La cifra se sitúa muy por sobre el resto de los socios de Kiev, pero que queda muy lejos de los US\$ 350.000 millones en ayuda militar que Trump asegura que su

país ha enviado a Ucrania. El actual Presidente estadounidense (republicano) está presionando cada vez más a Kiev para que acepte una paz que él busca negociar directamente con Rusia.

Entre los principales aportes estadounidenses destacan los tres sistemas de defensa aérea Patriot, claves para Ucrania frente a las constantes oleadas de bombardeos rusos, centenares de obuses de artillería y más de 40 lanzaderas de cohetes Hims, más de 10.000 misiles antitanques Javelin y unas 120.000 armas y munición especial contra vehículos blindados.

"Es indudablemente una ayuda que, por ahora, ninguno de los otros aliados de Ucrania estaría cerca de igualar", dice Steffan Wolff, experto en seguridad y defensa de la Universidad de Bir-

49,4%
 de la ayuda

militar enviada a Ucrania proviene de EE.UU., un pilar clave para los esfuerzos bélicos de Kiev.

mingham, quien señala que "a pesar de que Ucrania ha pasado por momentos en que la ayuda de EE.UU. y Europa se vio entrampada por distintos motivos", en este caso se trata de ayuda que "Ucrania esperaba recibir y ya no obtendrá, al menos por ahora".

Zelenski, dispuesto a "arreglar las cosas"

Muy criticado por Trump y los miembros de su gobierno en los últimos días, el Presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, se mostró abierto a "arreglar las cosas" con el mandatario tras la tensa reunión que sostuvieron en la Oficina Oval el pasado viernes, y que acabó con el líder ucraniano marchándose de Washington sin firmar un acuerdo de acceso de EE.UU. a minerales y tierras raras de Ucrania que el Presidente estadounidense exige a cambio de la ayuda militar enviada.

"Mi equipo y yo estamos dispuestos a trabajar bajo el fuerte liderazgo del presidente Trump por una paz duradera", escribió Zelenski en X, en una publicación en la que subrayó el "compromiso de Ucrania con la paz" y dijo estar "agradecido" con el apoyo de Washington, luego de que el propio Presidente estadounidense lo acusara de no estar dispuesto a firmar la paz con Rusia y de no haber dado las gracias por la ayuda que ha recibido.

En ese sentido, Zelenski propuso una fórmula de tregua parcial en la guerra que incluya en sus primeras etapas "la liberación de prisioneros" y el fin de las hostilidades por aire y mar si es que "Rusia hace lo mismo". El mandatario ucraniano, a su vez, aseguró que su país está listo para firmar el acuerdo que dé acceso a EE.UU. a los minerales y tierras raras de Ucrania.